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Résumé – L’objectif de ce travail consiste à montrer, dans le domaine des systèmes de conversion 
de l’énergie solaire, qu’ils soient photovoltaïques ou thermiques, l’intérêt énergétique de la 
poursuite solaire par rapport aux systèmes ayant une structure fixe, orientée plein sud et inclinée 
selon un angle optimal ou sur un plan horizontal. Ainsi, en premier lieu, nous avons établi une 
synthèse bibliographique à travers laquelle nous avons retenu des modèles proposés dans la 
littérature, permettant de calculer les différents angles optimums annuels, saisonniers et mensuels. 
Nous avons retenu également les modèles de reconstitution des valeurs de l’éclairement du au 
rayonnement global sur une surface d’inclinaison et d’orientation quelconque. Ceci a été suivi par 
une méthodologie qui permet de reconstituer l’éclairement du rayonnement global incident sur une 
surface munie d’un système de poursuite à deux axes. Ces modèles sont fonction des éclairements 
dus au rayonnement direct mesuré sur un plan normal, diffus et global mesuré sur un plan 
horizontal. Les données utilisées dans ce travail sont relatives à deux sites algériens, Bouzaréah et 
Ghardaïa situés respectivement au nord et au sud de l’Algérie. A partir de ces données, plusieurs 
journées représentatives pour chaque été de ciel, et des saisons de l’année ont été choisies. Comme 
résultats, nous avons constaté que d’un état du ciel à un autre, un système de poursuite devient 
avantageux ou non nécessaire. Cependant, pour un état de ciel complètement couvert, là où il n’y a 
que l’éclairement diffus, un plan horizontal reçoit 30 % à 45 % d’énergie supplémentaire par 
rapport à un système muni de poursuite et 15 % à 25 % par rapport à un système fixe. Par contre, 
pour une journée claire, le système de poursuite devient plus intéressant, dépendamment de la 
saison, il reçoit entre 30 % à 40 % d’énergie supplémentaire. Pour les journées partiellement 
claires, l’intérêt de l’utilisation d’un système de poursuite dépend surtout de la couverture nuageuse 
au cours de la journée considérée qui est caractérisée par l’indice de clarté. 
 
Abstract –  
The objective of this work is to show, in the solar energy converting systems applications as 
photovoltaic or thermal, the interest of the solar tracking system compared to those fixed, south 
facing and inclined at an optimal angle or an a horizontal plane. Thus, in the first step, we have 
prepared a synthesis literature through which, we learned several models proposed in the literature, 
for calculating annual, seasonal and monthly optimum angles. We also selected models 
reconstructions of global solar radiation on any tilted and oriented surface, as well as the 
methodology for the recovery of the same compound incident on a surface with a two axis sun 
tracking system. These models are based on direct radiation measured on a normal plane, diffuse 
and global radiations measured on a horizontal plane. The data used in this work are relative to two 
Algerian's sites as Bouzaréah and Ghardaïa respectively in north and south. In this work, from 
these data, we choose several days representing each sky states and spread over the different 
seasons of the year. As results, we found that dependently of sky state, a continuous solar tracking 
system is or advantageous not necessary. However for a state of sky completely or almost clearly, a 
solar tracking plane enables us to recover on average 30 % of additional energy compared to the 
fixed systems, tilted according to an optimal angle and south facing. Il is also enables us to recover 
on average 40 % of additional energy compared to a horizontal plane. On the other hand for the 
completely covered days, an horizontal plane leads us to recover average 50 % of additional 
energy, compared to those received on the two tracking system. For the partially clear days, we can 
also say that  for days characterized by an clearness index lower than 0.55, a tracking system is not 
necessary and it becomes it only  starting from the values of clearness  index higher than 0.60.  
 
Mots clés: Eclairement – Irradiation – Diffus – Direct – Global – Poursuite - Inclinaison optimale. 


